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不奢华重创新
——东亚运开启大型运动会“香港制造”新模式

从“水陆两栖”的开幕式，到场馆建设、食宿安排、义
工服务，第五届东亚运动会“香港烙印”无处不在。因地
制宜的独特“香港模式”虽然不易为后来者复制，但其不
讲奢华但求实用的办赛理念和创新精神却是一笔宝贵遗
产，更值得后来者学习。

创新实用的“香港模式”
“不奢华但出色”是香港东道主的目标。在场地设施

方面，节俭实用的理念被发挥到了极致。本届东亚运项
目数达到历史最多的 22个，包括开闭幕式和媒体中心在
内的总共24个场地中，只有两个是新建的，其余都是翻修
或租用原有设施。

香港特区政府在场馆建设上投入的10亿港币中，有4
亿元用于兴建承办田径比赛的将军澳运动场。该运动场
也非仅为办赛需要而建，它所在的新界一个新兴社区，在
配套设施方面正缺一个运动场。由于赛后这里主要用以
社区居民日常活动和学校举办运动会，因此看台只设了
3500个固定座位，另有 1500个临时座位。另一个新建场
馆——国际小轮车场则由政府出地、香港赛马会出资建
造，赛后正好满足香港自行车队和日益增加的业余爱好
者的训练需求。

尽管场地数目创东亚运历史新高，但令诸多综合性
运动会头痛的场馆赛后利用问题，在这里并不存在。

住宿交通安排更凸显“香港特色”。由于赛场分散在
港岛、九龙、新界，约 2300名运动员以及代表团成员绝大
部分按项目场馆位置就近入住酒店，不仅充分利用了丰
富的酒店资源，而且棘手的交通问题迎刃而解。

最体现“香港模式”之精髓的要数“水陆两栖”的开幕
式。如果走常规路线，本届东亚运开幕式只能在可容纳4
万人的香港大球场举行，纵有再多亮点也注定会淹没在
众多规格更高、影响力更甚的综合性运动会开幕典礼之
中。

于是，香港选择了颠覆传统的“水上开幕式”，整个
创意令人拍案叫绝——将偌大的维多利亚港作为舞
台，把“东方之珠”最华彩的一面展现在世人面前。整
个开幕式投入 4000 万港元，可算省钱又出彩的典范之
作。

港情赛情造就“香港模式”
不管是场馆设施、食宿安排，还是开幕典礼，香港都

不是为创新而创新，而是因地制宜、因赛制宜的结果。
香港尽管是国际商贸和金融中心，但特区政府并未

因财大而气粗，成本控制贯穿东亚运筹办始终。2003年
申办成功正遇“非典”疫情，2008年赛事进入倒计时又遭
遇金融风暴，因此，不管是政府除去场馆建设外拨款的
1.23亿还是来自赞助商的约1.3亿（包括货币和实物），不
仅无法与其他综合性运动会的“财大气粗”相提并论，甚
至不及一些高水平单项锦标赛。

东亚运动会作为一项“次洲际”综合性体育赛事，除
计时计分等设施之外，对场馆大小、运动员村等硬件并没
有特别规定，加上赛事本身对赞助商的吸引力相对不高，
因此办赛方无需向奥运会看齐。充分利用现有资源，尽
可能降低经济成本和社会成本，是明智之举，也为上上之
策。

作为一个发展成熟的国际大都市，香港的基础体育
设施相对完备，因此主办东亚运不需要大兴土木。另一
方面，香港的体育设施一贯以满足民众就近健身的需求
为考量，按需建设，若非特殊需要，在某地区集中兴建一
批大型场馆在这里几乎行不通。

由于场馆分散，交通成为一个难题。香港城市中心
区域人口集中、高楼林立、道路狭窄，平日交通已近饱和，
要在不影响市民日常出行的情况下用较短时间把与会人
员运送到相应场馆，按项目场馆分布就近入住酒店不失
为“一箭双雕”的好办法。

香港虽然办赛的荷包不丰，但目的清晰，在宣传香港
旅游、打造文化中心、巩固盛事之都方面下足功夫。除了
在媒体资料包中附上中英文十来份旅游宣传单，赛会期
间串联一系列文化演出之外，在维港举行的开幕式更成
了香港最靓的城市广告。

“香港模式”提供了新范本
尽管每项赛事的东道主自身条件各有差异，办赛目

标不尽相同，一些赛事本身对特定硬件也有特殊要求，但
“香港模式”所蕴含的不事奢华、讲求实用和节俭的理念，
以及大胆创新的精神值得后来者借鉴。

对于大部分发展中城市来说，主办国际比赛是提升
关注度及加快基础设施和体育场馆建设的契机，因此不
少主办者从承办之始便有一种“投资冲动”；加之奥运会、
亚运会等大规模、高规格的综合性赛事，在包括运动员村
之内的场馆设施方面设有特定“门槛”，从而使一些投入
成为必不可少；再是尽管本届香港东亚运的办赛方式对
筹办方的组织协调能力、工作人员和志愿者素质都有很
高要求，正所谓“冰冻三尺，非一日之寒”，许多发展中城
市短时间很难做到。这三个因素让“香港模式”不易被后
来者全盘复制，但这并不妨碍它成为组织体育赛事的一
个新范本。

拥有一定关注度的体育赛事如今已经成为诸多新兴
城市提高知名度、加快发展脚步的助推器，“体育搭台、经
济唱戏”近年来成为一种时兴。然而“僧多粥少”的局面
和一些地方官员不健康的政绩观时常让赛事的筹办偏离
了原本的宗旨，也乏人追究到底是赚了还是赔了，加上隐
性效益不好度量，最终就成了一本糊涂账。

“穷十年之力，求数日之功”绝不是体育赛事本身的
要求，更不是地方发展的捷径。即便真“不差钱”，不惜成
本也绝非明智之举。这里的成本既包括经济成本，还包
括往往被忽略的社会成本。

以人为本是构建和谐社会的要求。筹办体育赛事不
仅要以运动员等参会人员为本，还要以东道主的普通民
众为本。既要争取当地群众的积极参与，也要尽可能减
少对他们日常工作和生活的影响。在基础设施建设上，
真正的以人为本、长远考虑不是一味求大求全，而是结合
普通民众的需求，实事求是地考量当地未来的发展。

有了明确的原则，东道主大可以因地制宜突破陈规，
充分挖掘并展示自身的优势和亮点，以“心”和“新”博得
更多的喝彩。这也许是香港这次举办第五届东亚运动会
的一个重要启示。 新华社记者 沈楠

12月12日，在南非约翰内斯堡，直布罗陀小姐卡伊
恩·阿尔多里尼奥当选2009年世界小姐。2009年世界小
姐总决赛12日晚在南非最大城市约翰内斯堡举行，22岁
直布罗陀小姐卡伊恩·阿尔多里尼奥艳压群芳，摘得世界小
姐桂冠。 新华社发

本报讯（记者 李颖）带着银川人民的深情厚谊，继石家
庄、济南、威海、青岛慰问演出之后，由银川艺术剧院排演的
大型原创回族舞剧《月上贺兰》将于12月15日至16日在郑
州艺术宫上演。

舞剧《月上贺兰》以古老的丝绸之路为背景，演绎了一
支西域商队到中原经商过程中所发生的一段传奇故事，穿
插西域青年纳苏与当地姑娘海真之间真挚的爱情故事，表
现不同文化的交流，礼赞不同文明不同民族的和谐相处。
作为城市名片，《月上贺兰》以其鲜明的地域特色、丰富的文
化内涵和独特的文化视角，为观众提供了直观了解宁夏地
域文化的一个窗口。

《月上贺兰》由总政歌舞团国家一级编导杨笑阳担任总
编导，总政歌剧团作曲家张千一担任作曲，舞美、灯光、服装
设计均出自总政歌舞团名家之手，特邀中国歌剧舞剧院国
家一级演员、著名舞蹈家山翀，北京舞蹈学院青年舞团优秀
舞蹈演员王磊、朱晗、刘峰等担任主演。

该舞剧集歌舞、曲艺、声乐、器乐、魔术等艺术门类为一
体，创作、演出阵容强大，历时3年完成创排，2007年首演至
今演出足迹遍布全国，以跌宕感人的剧情和勇敢善良的人
物形象构成饱满的内容，以新颖独特的舞蹈编排、激越优美
的音乐、气势恢弘的舞美灯光构成了美轮美奂的整体效果，
达到了思想性、艺术性、观赏性的较好统一。目前，累计演
出 193场，接待国内外观众超 16万人次，演出收入过千万，
作品和演员曾先后荣获“文华奖”“荷花奖”等国家级奖项。

《李香君》献演绿城
本报讯（记者 秦华）扇底桃花飘落尽，一回惆怅一回

思。12月12日晚，台湾昆曲《李香君》在河南艺术中心大剧
院上演，其唯美雅致的唱词、珠圆玉润的唱腔为河南的戏迷
们带来了别样的艺术享受。

由台湾戏曲学院创作演出的昆曲《李香君》是按照文化
部两岸文化交流规划、应省文化厅之邀来河南演出的，目的
是为了进一步加强两岸文化交流与合作。《李香君》根据清
代剧作家孔尚任的《桃花扇》改编而成，以秦淮歌女李香君
与河南商丘才俊、东林党人侯方域的爱情故事为主线，塑造
了一个富有气节的古代女性形象，其中还穿插了藩镇战乱、
史可法死守扬州等历史事件，时代氛围浓厚。

《李香君》共分为“访翠眠香”、“却奁辞院”、“哭主设
朝”、“江南江北”、“选优骂殿”、“探院沉江”、“重会诀别”等
段落。演员们用柔美婉转的唱腔和唱词勾画出昆曲的唯美
意象，他们精彩的演出博得了现场观众的频频掌声，当看到
彼此深爱的侯、李二人最终分道扬镳，许多观众沉浸在这个
悲伤的结尾中。

五月天冬日点燃激情
本报讯（记者 秦华）12日晚，台湾当红乐团五月天演唱

会在郑州国际会展中心举行，在2个小时的演出里，五月天
献唱了20多首歌曲，让绿城的歌迷们现场体会到了摇滚乐
的震撼魅力。

19：30，前奏响起，在歌迷们的深切期待中，演唱会以飞
车开场，五月天为歌迷们献上了一场自编自导的电影串场：
主唱阿信饰演生物老师，乐队团长兼吉他手怪兽饰演一名
业务员，鼓手冠佑饰演出租车司机，贝司手玛莎变身为怀有
摇滚梦却只能靠在街头扮熊偶、发气球谋生的街头艺人，这
5个小人物想做一件惊天动地的大事，结果却经历一连串
惊险的追杀……

随后，五月天献上了第一首曲目《轧车》，他们充满激情
的演绎将现场推向高潮，歌迷们的尖叫声不绝于耳。接着，
五月天演唱了《你不是真正的快乐》《我心中尚未崩坏的地
方》《知足》《倔强》等歌曲，旋律时而劲爆得直击人心，时而
舒缓得如泣如诉，个性化的歌词诉说着青春的忧伤与疼痛。

《2012》引发科普书热卖
本报讯（记者 李颖）《2012》和《万物简史》，一个是轰动

一时的灾难大片，一个是畅销全球的科普经典著作，二者原
本风马牛不相及，近日却紧紧地联系在一起。

电影《2012》以其震撼人心的特效场景和多重灾难的演
绎构述，将人类逼到末日。在这股“末日情结”之下，有人在
网上开卖“2012年诺亚方舟船票”，有人惶惶然张罗着准备
救生器材，更多人则开始通过阅读，了解“世界末日”是否真
的会到来。《万物简史》是一部有关人类科学发展史的具有
里程碑意义的科普名著，截至目前，该书的英文版销量已超
过500万册，被译成近40种语言。该书中文简体版自2005
年 2月面世以来，销量也已突破 16万册，并且荣获多项大
奖。记者从接力出版社获悉，继中文简体版之后，又紧急推
出了《万物简史》彩图珍藏版和少儿彩绘版。

12月12日，凯尔特人队球员加内特在比赛中庆祝进球。当日，在
2009~2010赛季NBA常规赛中，波士顿凯尔特人队客场以106︰80战
胜芝加哥公牛队，取得十连胜。 新华社发

YOYO：建业19人参测全部过关
本报讯（记者 刘超峰）“如今的YOYO体测更

像堂简单训练课，没有任何的恐惧和难度。”这是队
长陆峰昨天顺利通过体测后的信心感言。昨天上
午，正在昆明海埂基地冬训的建业19名战将参加中
国足协组织的 YOYO 体测，结果所有队员顺利过
关，全部拿到明年中超赛场的上岗证。

除了奥利萨德贝、内托和宋泰林三位外援外，
正随国家队在海南集训的赵鹏、徐洋和曾诚也没参
加此次体测，其余正在昆明冬训的球员在队长陆峰
的率领下集体参加了这次体测。由于“上山”时间
早，前期球队体能训练做得不错，球员们普遍感受
到这次体测很轻松。

今年的 YOYO 体测，足协并未组织大规模测
试，而由各队自己挑选时间，然后派裁判现场监督
测试，领队王随生向记者介绍：“虽然今天只有我们
一个队参加测试，但执法尺度非常严。有几个球员
身边的标志桶被踢翻了，不过他们并非体力不支，
而是因为场地有点滑，大部分球员通过相当轻松，

像肖智、于乐、陆峰这些体能较好的球员，再测一次
都没问题。”值得一提的是，来自北京宏登的小将
白光以“编外人员”身份参测，结果遗憾地出局。

在体测结束后，建业冬训将进入到技战术磨合
阶段，一些试训内外援也将到海埂基地接受教练组
的检验。这个星期，河南建业将先后进行多场热身
赛，借此磨合阵容让年轻球员在实战中找感觉。

另外球迷关心的内援引进目前还没有实质性
进展，“今年 4支亚冠球队都面临双线作战局面，相
互之间人才交流本来就不多，我们只能从其他球队
下功夫，但许多球队转会球员名单还没出来，即便
我们动作再快也唯有一个等字。”一位队内人士透
露。据了解，今年足协为了和国际转会制度接轨，
准备彻底取消球员转会挂牌和摘牌制，取而代之的
是两个时段的注册期。根据明年联赛的日程安排，
第一次转会时间大致从2010年1月1日开始到3月
20日，没有了以往规定的具体转会截止日期，也给
建业引援增添了不少难度。

全国象甲联赛收官
河南启福排名第七

本报讯（记者 刘超峰）上周六，2009年全国象甲联赛在广东惠州战
罢最后一轮，最终湖北队弈和北京队后，以一分的优势力压广东队，夺
得冠军。这是湖北队继 2005年之后，第二度获得象甲联赛王座，四川
队获得第三。河南启福象棋队在最后一轮比赛中负于四川，以积35分
的成绩排名第七。而河北、浦东两队不幸携手降级。

谈到最后四轮河南队的表现时，主教练王聚群向记者说：“河南队
是支年轻向上的队伍，本赛季队员发挥得相当出色，一度占领前三的位
置。可惜在最后四轮比赛中，队员承受的压力太大，个别队员发挥不稳
定，最终未能冲进前三，不过这也是河南象棋经过低潮后取得的最好成
绩，回去后我们要好好总结，查找不足，力争在明年更上一层楼。”

校园足球赛 绿城战犹酣
本报讯（记者 刘超峰 文 李炎图）昨天，由国家

体育总局和教育部联合组织开展，郑州市教育局、
郑州市体育局、郑州市足球协会和郑州日报体育部
等联合承办的 2009 年~2010 年全国青少年校园足
球联赛郑州站比赛在郑州各中小学激战正酣。尽
管是寒冷的冬天，但学生们的热情依然不减，在华
山路小学，平整的人工草皮球场上，华山路小学足
球队和农科路小学足球队杀得火热，而陪同孩子一
起前来的家长也兴致极高地观看比赛。虽然这项
运动在郑州才刚刚起步，但已经吸引众多学校参
与，一些传统学校如郑上路小学、互助路小学、管城
实验小学等更是热情甚高，昨天均顺利战胜各自对
手，在这次足球联赛中排名暂时占据前列。

谈到郑州足球进校园活动，本次活动的裁判监
督——河南元老级裁判牧文明激动地向记者说：

“国家这次下大力气从中小学抓起，又拿出上千万
资金在全国开展足球进校园活动，充分表明对足球
的关心，郑州是国家首批设立的开展城市之一，这
也是提高我市足球水平难得的好机遇，作为从事这
项工作的足球人，我们都应该为足球进校园拍手叫
好，通过这次活动，从中涌现出来的尖子更让我们
欣喜，相信有我们大家的齐心协力，校园足球水平
定会有大幅度提高，也只有这样，中国的足球发展
才真有希望。”

本次校园足球活动全国共布局44个城市，郑州
被列入首批开展活动的城市。按照国家有关部门
的要求，开展校园足球活动的学校必须由主管校长
负责，设立专门机构，完善专门开展足球活动的场
地条件，组织足球训练的教师参加相关培训，体育

课加大足球教学的比例，确保全校不少于半数的学
生每周有不少于两小时的足球活动时间，在校学生
每周不少于一节足球课，学校必须组织校内班级间
和年级间的比赛。

据悉，此次联赛我市共有 46所中小学校参加，
每周一赛，分主客场在每个布局学校场地进行，赛
期从 2009年 11月 22日开始，到 2010年 6月 12日结
束，整个赛期将有创纪录的半年多时间。


